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未来5年，会有一个怎样的“国际滨”？
浙江实践，滨江要走在前列

杭州打造世界名城，滨江要有首位度

文/首席记者 杨蓥晖 高新区（滨江）报道组 余小平 宋桔丽

蓝图已绘，党代会吹响未来5年发展号角。
“滨江到底要建成一个怎样的城市？”这个问题在会上被自我设问，而高新区（滨江）党委书记詹敏给出的回答是，“要建成世界一流高科技园区，一个宜居宜业的

科技新城，在这里人们快乐创业、幸福生活，这是我们的愿景。”
今后五年，亦是实现十三五规划的决胜五年。滨江之于杭州，是一个重要且稳定的增长极，无论是锐意创新引领产业发展，或是自我改革释放政策红利，三次创

业之下的高新区（滨江），已设行动路径，“在浙江实践中，走在前列；在杭州打造世界名城中，要有首位度！”

“谋创新就是谋未来”

滨江之胜，在于创新。

习近平总书记在视察海康威视时指出，“企业持续发展之基，市

场制胜之道在于创新”——这是滨江籍企业发展的一个缩影，更是

指明了未来滨江的行动路径。

创新依托于产业——未来五年，高新区（滨江）将把创新发展、

开放发展融入发展的每一环节，着力提升创新人才链、资本链、服务

链和价值链，使高新区（滨江）成为区域发展的创新要素集聚区和重

大高新产业平台，并打造成为具有全球影响力的创新创业中心。

创新根植于人才——多年来，高新区（滨江）受益于其推出的

“5050计划”政策，在全球招揽人才无数，而在未来，还将构建人才服

务体系，在引进人才同时，褒扬成功、宽容失败，并愿意为失败承担

必要成本——在 2017 年，滨江将引进人才 2.5 万人，其中理工科类

占比70%左右；引进培育“千人计划”、“万人计划”专家30人，引进海

归人员800人，创办“5050计划”企业100家。

习近平总书记指出，“创新是引领发展的第一动力。抓创新就

是抓发展，谋创新就是谋未来”——而这种以创新谋未来的方式，将

在滨江得以有力执行和深刻体现。

“滨江就是一个大孵化器”

孵化器概念被再次强调。

詹敏会上表示，“高新区（滨江）首先是一个大孵化器，这必须成

为我们的基本共识。我们要做有情怀的政府，建有情怀、大格局的

滨江。我们需要参天大树，但参天大树从何而来？从创新开始，从

无到有、从小到大实现水到渠成的创业，这要成为滨江产业培育的

独特亮点。”

高新区（滨江）发展素有江北江南两地——江北是高新区的发

源地，未来 5 年将强化江北创新孵化功能，实现南北互动联动。与

此同时，政府物业将继续扩大规模并向孵化器倾斜，社区留用地开

发向孵化器产业平台转型，支持孵化器众创空间集群发展，形成孵

化器随处可见、高新企业星罗棋布、骨干企业闪亮全域、特色小镇个

性鲜明的产业新格局。

到 2021 年，高新区（滨江）将拥有市级以上孵化器、众创空间总

数 100 家以上。而在明年的计划表上，新认定市级以上孵化器、众

创空间13家，在孵企业1300家。

“打响‘国际滨’金字招牌”

“国际滨”成为今年滨江发展最贴切的名词，而在未来，这块“金

字招牌”，将被进一步打响和擦亮。

“莲花碗”、“最美跑道”等国际软环境之外，更多滨江籍的企业，

在今年将参与到国际竞争之中，并在更高层次增加国际话语权和影

响力。

在官方层面，高新区（滨江）将支持具有国际竞争力的企业布局

全球市场，支持企业采用国际标准、参与国际标准制定和推动国际

互认、开展国际知识产权合作，支持企业跨国投资。

明年，高新区（滨江）还将启动建设国际人才社区；引进境外投

资8.3亿美元，其中世界500强项目3个。着力打造国际会议和赛事

目的地。另外方面，仍将积极实施“5050计划”，大力开展境外合作，

吸引国内外高端人才、优秀团队和著名高校、科研院所来滨江设立

研发机构，落地技术项目推动创新创业。

“做企业希望做的事，
解决市场难以解决的问题”

创业需要资金，创业项目更需要“风投”。

政府如何支持“大众创业、万众创新”？高新区（滨江）设置政府

引导基金是为一例。而在未来，高新区（滨江）将构建一个全新的

“六和桥创新创业生态示范区”，同时大力引进金融投资服务机构，

积极拓展空间研究布局区域性金融（基金）小镇，融入钱塘江金融港

湾建设体系。

这种探索实践战略合作投资、妥善推进同股同权投资的方式，

将解决创业项目融资难、融资贵和融资慢问题，做企业希望做的事，

解决市场难以解决的问题，到2021 年，滨江将计划上市企业总数50

家以上，其中2017年力争新增上市企业3家以上。

“留出空地为城市留白”

“让城市融入大自然，让居民望得见山、看得见水、记得住乡

愁”——农村有乡愁，城市有乡愁，源于农村变革的城市更有乡愁。

在过去五年，高新区（滨江）进行了“整村拆迁、连片拆迁”的城

市改造，就像一幅待绘白纸，等待大笔上色。

詹敏说，“我们要坚定坚持城市留白，这是对城市的未来负责。

我们需要发展速度，但更要讲质量，特别要讲城市未来品质。对每

一块土地我们都要先有土地利用规划、控制性详细规划和城市设

计，都要妥善处理好土地规划与城市规划衔接问题，处理好当前与

未来的关系。我们要坚定坚持‘不空不实’，建筑密集区务必要留出

空地作为城市留白，而空旷区块又要抓紧落实合理项目加快建设，

实现科学、有序、高效开发。”

在滨江的乡愁定义中，滨江的山水资源要体现在山清水秀、显

山露水上，滨江的创新气质要体现在城市建筑与基础设施的协调组

合中，滨江的生态特色要体现在每一条河道的建设形态。

“建成现代城市科学的一流交通体系”

滨江必干之事，会立足早干早成，比如，市民最关心的出行问题。

未来5年，一大波惠及民生的交通工程正在“袭来”，形成现代城市

科学的一流交通体系——建成地铁5、6号线和江南大道地下快速路、

望江隧道、萧闻路、跨铁主通道，开通白马湖区域轨道交通，完成浦沿路

改造，围绕人口密集等重点区域科学解决好公共停车场问题。

2017 年，开通地铁4 号线，江南大道地下快速路、萧闻路和江虹

路跨铁通道等重点项目将开工建设，新增公共停车泊位1600个。

2017 年，沿江景观带和闻涛路改造工程将开工建设，努力打造

钱塘江畔最具特色、最为叫好的一线景观。而白马湖生态创意城将

积极谋划特色小镇建设，努力成为杭州重要的国际会议展览中心，

成为文化创意产业发展高地。

“让教育成为令人振奋的事业”

百年树人，关键在于教育。

教育在滨江，同样被摆上重要位置。詹敏说，“让教育成为令人振奋

的事业。教育就是竞争力，必须始终突出教育优先发展的战略地位。”

在未来五年，滨江将优先保障教育投入，优先改善教育环境，按

照浙江领先、杭州一流标准加快教育软硬件建设，努力让美丽的校

园、敬业的教师、快乐的学生、满意的家长、健康的校园生活、向上的

校园文化真正成为现实，打造杭城最优教育强区。

“为了教育，我们要乐于一切资源向教育倾斜，要努力吸引更多

优秀教师加盟滨江，要让滨江的教师成为最受人尊敬的群体，要依

靠教师让滨江的学生成为最快乐最爱学习最有爱心的一代，要共同

让滨江的学校成为最受市民喜爱和称道的最美场所⋯⋯”

明年，滨江将研究推出办学体制改革方案，完成钱塘实验小学

等5所学校建设，开工建设4所学校（幼儿园）。

“要有滨江铁军和排头兵”

“办好中国的事情关键在党，关键在党要管党、从严治党”。

浙江省委提出要打造“勇立潮头的浙江铁军”，杭州提出要当好

排头兵，而滨江更要有滨江铁军和排头兵。今后 5 年，高新区（滨

江）将奋力推进三次创业，为打造中国方案浙江样本的滨江精华版

提供强大精神动力和组织保障。

滨江各级党委（党组）仍将突出“红色+”、打造“两新”党建先进群

体，突出“网格+”形成社区（小区）党建全覆盖，突出“条抓块保”推进行业

党建创特色，突出“为民服务”深化党员固定活动日和志愿者服务活动。

循此路径，高新区（滨江）已设定 5 年后目标并大步向前——

预计主要经济指标比 2015 年翻一番，地区生产总值突破 1600 亿

元，财政总收入突破 400 亿元、地方一般公共预算收入突破 200 亿

元——如此一来，一个民众期待的滨江，真的要来了！

绘图 王璟


